

# CAUSAS MAYO DEL 68

*Dámaso Peñas, Miguel Sevilleja, Ainoa Cano, Paula Vargas, Paula Gómez y Lucía Vega*

*1º Bachillerato A*

## INTRODUCCIÓN

Mayo del 68 es una cadena de protestas iniciada por estudiantes de izquierdas contrarios a la sociedad de consumo a los que unieron grupos de obreros industriales, sindicatos y el partido comunista.

El movimiento empieza con una gran manifestación antiimperialista, y la ocupación de la Sorbona. En este momento un grupo de estudiantes libertarios, trotskistas y sin etiquetas lanzaron el siguiente volante:

"Estamos luchando porque nos negamos a convertirnos: En profesores al servicio de la selectividad en la enseñanza con los hijos de la clase obrera que serán los que paguen los platos rotos ; En sociólogos fabricantes de eslóganes para las campañas electorales gubernamentales ; En psicólogos encargados de hacer "funcionar" los "equipos de trabajadores" según los intereses de los amos ; En científicos cuyo trabajo de investigación se utilizará de acuerdo a los intereses exclusivos de la economía del provecho; rechazamos este porvenir de "perros de guarda" (2). RECHAZAMOS las clases que enseñan a serlo. Rechazamos los exámenes y los títulos que premian a quienes aceptaron entrar en el sistema. Rechazamos ser reclutados por esas mafias. Rechazamos mejorar la universidad burguesa. Queremos transformarla radicalmente para que, en adelante, forme intelectuales que luchen al lado de los trabajadores y no en contra de los mismos. "

Esto continuó con numerosas asambleas, manifestaciones, barricadas, huelgas...

El gobierno, no había previsto tantas protestas y eso le puso en un compromiso, y a pesar de que el movimiento no se había planteado la toma del poder, adelantó las elecciones y con ello, cesaron las protestas.

Estos hechos son la mayor revuelta y huelga general e la historia de Francia e incluso de Europa Occidental.

No se le considera revolución ya que no produjo cambios bruscos.

-Masacre de París:

Es la represión sangrienta por parte de la policía parisina a un grupo de argelinos que se manifestaban en contra del toque de queda impuesto por las autoridades francesas debido a la guerra que sufría contra Argelia por su independencia.

-Guerra de independencia de Argelia (1954-1962):

Conflicto bélico que enfrentaba al Frente de Liberación Nacional (FLN) secundado por el pueblo contra el ejército francés apoyado por los Harkis (ejército argelino). Argelia era una colonia francesa en la cual empezó a nacer el sentimiento nacionalista al darse cuenta los combatientes argelinos de la 2ª guerra mundial el trato que recibían sus paisanos en Francia.

El enfrentamiento tuvo lugar en forma de guerrilla, predominando los atentados por ambos bandos y las torturas por parte de la OAS (ejército secreto francés).

Esta guerra finalizó con los acuerdos de Evian, en el que el estado francés reconocía a Argelia como un estado independiente.

Volviendo a la Masacre de París: la represión fue llevado a cabo por un grupo de policías dirigido por Maurice Papon en octubre de 1961. Se calcula que hubo entre 70 y 200 muertos dependiendo de la nacionalidad del informador. Los atentados policiales se prolongaron todo el otoño, contándose hasta 325 muertos. A finales del 61, de Gaulle comienza a negociar con el FLN. En febrero del 62, en una manifestación convocada por los sindicatos y por el Partido Comunista en contra de la guerra de Argelia y la OAS, la policía de Papon agrede a los manifestantes en la que se conoce como masacre de Charonne.

Años más tarde, en 1966, de Gaulle aprueba una ley de amnistía que prohíbe la investigación de estas dos represiones y eludiendo las responsabilidades de la policía en ambos acontecimientos.

En 1998 tras 17 años de juicio se condenó a Maurice Papon por crímenes contra la humanidad debido, entre otras cosas, por colaborar en el holocausto nazi.

### Primavera de Praga

Fue un periodo de liberación política en Checoslovaquia, que buscaba cambiar los aspectos totalitarios y burocráticos del régimen soviético y avanzar hacia el socialismo, sin desacreditar a la URSS.

Duro 8 meses de enero a agosto de 1968 y fue impulsado por Antonín Novotný que fue presidente hasta el 5 de enero de ese mismo año cuando le remplazaron por Ludvík Svoboda, quien aprobó las reformas. Las reformas consistían en aprobar las huelgas, la libertad de prensa, los partidos políticos, los sindicatos,...

La URSS no se toma bien las reformas y el 3 de agosto se hace la Declaración de Bratislava donde se guarda fidelidad al marxismo-leninismo, proletariado internacionalista y lucha contra la ideología burguesa, firman todos los aliados del pacto de Varsovia y se retiran las tropas a las fronteras del país.

Finalmente el 20 de agosto invaden Checoslovaquia con más de 200 tanques de la URSS y sus aliados del pacto de Varsovia.

Es una de las causas porque en Francia toman la primavera de Praga como referencia y una meta a conseguir.

## Las guerrillas latinas

Las guerrillas latinas comienzan en 1965 con la primera intervención de un grupo guerrillero peruano al mando de José Carlos Mariátegui (comunista peruano) esta primera guerrilla tenía un pensamiento marxista. Esta primera actuación impulsa a otras guerrillas en Latinoamérica durante el mismo año.

Estos grupos se autodefinen como organizaciones político-militares de origen marxista leninista continuadoras del Che Guevara. Su pensamiento consiste en que a pesar de que todas sus intervenciones, igual que las del Che Guevara en muchas ocasiones, una de todas ellas puede ser la cerilla que prenda el paja y así provocar una crisis global que se extienda a todo el país. Éste es un punto en común con mayo del 68 porque ellos también se identificaban con el factor que iba a producir un cambio en el país.

Sus tres pilares son:

- Autónomas.
- Legítimas.
- De carácter no militarista.

Otro de los factores que influyen en Mayo del 68 es el mensaje del Che Guevara a la tricolor (Asia, Europa y toda América) en abril de 1967 lanzando la consigna de: "Crear uno, dos, ..., muchos Vietnam. ", el Che fue asesinado en octubre de ese mismo año. Esta consigna realzó las protestas estudiantiles, en Estados Unidos hubo un levantamiento contra el imperialismo, en Asia continuó la guerra de Vietnam y en América Latina estudiantes uruguayos, argentinos y venezolanos tomaron las armas para continuar la lucha aceptando todas sus consecuencias.

## Guerra de Vietnam

Llamada también Segunda Guerra de Indochina, fue un conflicto bélico que enfrentó entre 1964 y 1975 a la República de Vietnam, o Vietnam del Sur, y a los Estados Unidos, contra la República Democrática de Vietnam, o Vietnam del Norte, y el Frente Nacional de Liberación de Vietnam, quedó marcada en la historia como la primera derrota de los Estados Unidos en una guerra.

Fue una masacre porque EE.UU. tenía mucho más poder económico y político que Vietnam.

Fue la primera guerra televisada.

## ¿Cómo afectan todos estos acontecimientos a Francia?

En la década de los sesenta se produjo un gran movimiento artístico que se caracterizó por su flexibilidad y libertad ideológica. Afectó a la música, a la moda, a la pintura, a la filosofía... Con el gran desarrollo de los avances tecnológicos de la época, esta corriente llegó desde Estados Unidos a todos los lugares del primer mundo y envolvió a la juventud que se sintió, por primera vez, formando una comunidad global. Esta congregación, al principio sin ideología ni política, veía en sus modelos de sociedad una tendencia a organizar a las personas de forma artificial. Se propusieron nuevas agrupaciones, nuevos lugares de ocio y nuevas

dinámicas sociales. A través de canciones como *"(I can't get no) satisfaction"*, aquella juventud descontenta se desahogaba y se sentía, cada vez, más segura. Cuando fueron llegando noticias de todos los lugares del mundo en las que se relataba cómo el pueblo o parte de él criticaba su propio sistema de poder (las guerrillas latinoamericanas eran un modelo de descontento social), la juventud francesa empatizó al instante con la causa. De Gaulle, responsable la censura social, de la guerra de Argelia y de las masacres de París y Charonne, fue posicionándose, poco a poco, en la diana del descontento social. La guerra de Vietnam fue la gota que colmó el vaso. La sociedad francesa más progresista vio en Estados Unidos y su ejército un modelo claro de abuso de poder y de crueldad. Esto fue como el *"casus belli"* de las guerras, la juventud, ya completamente indignada y politizada se dispuso a organizar grandes protestas y así comenzó, junto con un importante grupo de obreros, indignados con la estructura social, Mayo del 68.